

GZ. BMEIA-EU.2.13.18/0035-III.7/2018
ZUR VERÖFFENTLICHUNG BESTIMMT

40/13

**VN; Hochrangige Woche der 73. VN-Generalversammlung
vom 25. September bis zum 1. Oktober 2018; Bericht**

Vortrag

an den

Ministerrat

Vom 25. September bis 1. Oktober 2018 fand in New York die hochrangige Woche der 73. VN-Generalversammlung statt. Dieses Jahr gab es mit Ausnahme des Nelson Mandela Friedensgipfels aus Anlass von dessen 100. Geburtstag keinen eigenen VN-Gipfel am Rande, dennoch war die Teilnahme mit 84 Staatschefs, 4 Vize-Präsidenten und 44 Regierungschefs beeindruckend.

Des Weiteren fand eine Reihe an hochrangigen Veranstaltungen wie das Treffen zur Bekämpfung der Tuberkulose und das Treffen über nichtübertragbare Krankheiten statt. US-Präsident Trump saß einem Treffen zum „*Global Call on the World Drug Problem*“ vor, VN-Generalsekretär Antonio Guterres organisierte ein Treffen zu weiteren Anstrengungen zur Verbesserung der Friedenserhaltenden Operationen der VN („*Action for Peacekeeping*“).

Österreich war mit dem Herrn Bundespräsidenten, dem Herrn Bundeskanzler und mir höchstrangig vertreten. Im Rahmen eines dichten Programms wurden 30 bilaterale Treffen unter anderem mit Schwerpunkt Afrika aufgrund des für 18. Dezember 2018 in Wien anberaumten EU-Afrika-Forums zu Innovation und Digitalisierung, sowie auch zum Nahen und Mittleren Osten absolviert. Weitere wichtige GesprächspartnerInnen kamen aus Lateinamerika und Asien. Thematisch war der Bogen weit gespannt und reichte von Klimawandel, Iran/JCPOA, den Krisen in Syrien, im Jemen und in Libyen, Unterstützung für den Internationalen Strafgerichtshof (IStGH), (Welt-)Wirtschaft, (nuklearer) Abrüstung bis zu Frauenrechten (Schwerpunkt weibliche Genitalverstümmelung). Es fand ein Treffen mit Vertreterinnen und Vertretern jüdischer Organisationen sowie mit der AuslandsösterreicherInnengemeinde statt; ich hielt überdies einen Vortrag an der New York University.

Die österreichische Rede vor der VN-Generalversammlung hielt ich am 29. September abschnittsweise in arabischer, französischer, spanischer und englischer Sprache. Diese beinhaltete einen Appell für einen effektiven Multilateralismus. Basis der multilateralen Zusammenarbeit und der regelbasierten internationalen Ordnung sind

Rechtsstaatlichkeit, die Einhaltung des Völkerrechts und internationaler Verträge.

Anlässlich eines gemeinsamen Treffens mit VN-Generalsekretär Antonio Guterres verwies der Herr Bundespräsident auf das im Jahr 2019 zu feiernde 40 Jahr-Jubiläum des Vienna International Centre (VIC) und lud den VN-Generalsekretär zu den aus diesem Anlass gemeinsam mit UNOV und der Stadt Wien geplanten Feierlichkeiten nach Wien ein. Als mögliches Datum für einen offiziellen Festakt in der Wiener UNO City wird Ende Mai 2019 in Aussicht genommen, zumal am 28. Mai 2019 der 3. Austrian World Summit zu Klimawandel stattfinden wird, zu welchem der VN-Generalsekretär ebenfalls vom Herrn Bundespräsidenten eingeladen wurde.

Ich stelle daher den

Antrag,

die Bundesregierung wolle diesen Bericht zur Kenntnis nehmen.

Wien, am 13. Dezember 2018
i.V. KUNASEK